

GAZETA DE MADRID

DEL MIERCOLES 13 DE NOVIEMBRE DE 1811.

BOSNIA.

Trawnick 28 de setiembre.

Nuestro baxá está acampado cerca de Ober-turla, donde parece que debe reunirse el ejército destinado á marchar por esta parte contra la Servia.

RUSIA.

Petersburgo 16 de setiembre.

Escriben de Jecatherinoslaw, que cada día va prosperando mas y mas la cria de merinos que emprendió 15 años há el señor Schidlowski en la aldea de Warwarow en el distrito de Pawlogrand. En el dia hai ya 200 madres y mas de 800 corde-ros. Pasan el invierno en establos hechos de un modo poco costoso, donde se alimentan con solo heno, que se tiene cuidado de limpiar de la mala yerba que suele nacer con él. El verano lo pasan en el campo como el ganado del país. El propietario saca de esta granjería 140 pounds de lana, que le valen anualmente 200 rublos. El mismo señor Schidlowski tiene otro ganado de cria de esta especie en la aldea de Bogouslaw, distrito de Isioum, gobierno de Ucrania.

Poco tiempo hace que abriendo los cimientos para la torre de la iglesia mayor de Teodosia se ha encontrado á 5 archines de profundidad una vasija de arcilla de la clase de aquellas que los antiguos llamaban *amphoras*. Quando se hallen reunidos todos estos objetos curiosos, que se van descubriendo cada día, en el museo que se está construyendo, es de esperar que el amor á las artes y á las antigüedades atraerá los viajeros á nuestra capital, y que los sabios ballarán en ella monumentos muy útiles para sus investigaciones.

La sociedad filotécnica que se formó en Charkoff el día 17 de enero de 1811, y que S. M. I. confirmó el 10 de marzo del mismo año, reunida en casa de Vassili Nazarcivitch Karasin, uno de sus miembros, pasó á tratar de sus reglamentos, y decidió que se enviase al gefe del gobierno copia de ellos, y de la acta constitucional, legalizada por el príncipe Miguel Andreovitch Galitzin, acompañada de una carta.

En la misma sesion quedó nombrado presidente de la sociedad este mismo príncipe.

La sociedad filotécnica se propone extender y perfeccionar todos los ramos de industria y de economía rural en las provincias meridionales de la Rusia. Sus operaciones se contraen principalmente á los gobiernos siguientes: Jecatherinoslaw, Cherson, la Taurida, Pultara, Tschernikow-Ukrania, Koursk y Voroneg. La ciudad de Charkoff, que es ya el centro del comercio y de los establecimientos literarios de estos gobiernos, será tambien el lugar de las juntas de la sociedad.

No hai número fixo de socios efectivos, y basta para serlo poseer una hacienda en alguno de los gobiernos mencionados; pero ademas de los miembros efectivos convida la sociedad á los sabios del imperio y extrangeros, particularmente á los físicos, á los naturalistas, á los químicos y á los tecnólogos, á que la ilustren y ayuden con sus luces. Estos podrán ser nombrados miembros honorarios; pero no pasará su número de 10.

Habrà cada año dos juntas en el tiempo mas oportuno segun las circunstancias, particularmente en la temporada de las ferias de la Epitania y de la Asuncion.

La sociedad no se obliga, á lo menos en los primeros años, á publicar actas ni memorias periódicas, y se limitará á perfeccionar de hecho los ramos útiles de la economía rural y de las artes auxiliares, y á propagar estos conocimientos en el distrito de los 8 gobiernos mencionados.

La sociedad ha comprado una hacienda cerca de Charkoff, donde hará el ensayo de las nuevas teorías, y formará otros establecimientos semejantes en otras partes.

Como el objeto que se propone la sociedad no es solo perfeccionar los diferentes ramos de industria en las provincias meridionales del imperio, sino tambien extender y multiplicar sus descubrimientos, cada socio podrá hacer ensayos en el terreno que crea mas á propósito, y la sociedad mirará como deber suyo ayudarle con sus consejos, y el director, á quien esto toca mas particularmente, le comunicará los resultados de las experiencias que se hayan hecho.

Con arreglo al artículo 2.º de estos reglamentos, ha decidido la sociedad 1.º que sean nombrados socios honorarios los señores Stoikovitch y Gise, profesores de la universidad imperial de Charkoff. 2.º Que se ofrezca la misma distincion á los célebres tecnólogos extrangeros Chaptal, Hermstadt y Tera, y al célebre agricultor suizo Fellenberg.

AUSTRIA.

Viena 8 de octubre.

Se han descubierto los reos que han cometido el robo de las alhajas y dinero depositados en la policia, y son individuos empleados en la misma casa.

SS. AA. el príncipe y la princesa de Saxonia han estado algunos dias en esta ciudad, y han visitado á todas las personas de la familia imperial. Despues han ido al palacio de Schlosshoff, donde estan SS. MM.

A pesar de la proteccion que dispensa el gobierno á todos los que construyen casas, así en la ciudad como en los arrabales de Viena, y á pesar de las medidas que ha tomado para que pueda tener casa todo el mundo, hai no obitante mucha gente que tiene que dormir al raso. La policia está

tratando de proporcionarles viviendas para el invierno.

El temblor de tierra que se sintió aquí el día 4 ha causado muchos daños en el camino de Carintia, en Kriegbach, y particularmente en Murrzuschlag, donde han venido al suelo la mayor parte de las chimeneas, y la de la alhuana fue á caer á la acera de enfrente, en la dirección N. O. á S. E. Se han roto varias vigas de los pisos; las fachadas de algunas casas se han abierto, y las campanas se tocaron por sí solas. El temblor no ha sido tan fuerte en la parte norte del defiladero de Sommering; apenas se ha notado en Schottwion, Giöckmintz y Nowkichen, y solo se ha sentido en los alrededores de Viena. Al contrario, en Gutenstem ha sido tan fuerte, que la mayor parte de los habitantes de esta ciudad huyeron al campo. Varias personas de Murrzuschlag dicen que sintieron una fuerte conmoción, estando trabajando, á las 6 de la mañana, en lo alto de una montaña. Aseguran también que la víspera, al tiempo poco más ó menos de salir la luna, se sintió otra conmoción mas ligera, pero bastante fuerte para excitar náuseas en algunas personas. Es probable que este temblor de tierra se haya sentido en toda la Stiria, la Carintia y la Hungría.

GRAN BRETAÑA.

Londres 7 de octubre.

El consejo de gabinete que se celebró el sábado último duró muchas horas, y ayer mañana volvió á juntarse para continuar la deliberación sobre los asuntos de Sicilia. Se asegura que el gabinete ha tomado acerca de ellos una resolución definitiva, y que inmediatamente que se concluyó el consejo, recibió sus instrucciones el lord Bentinck, el qual se embarcará sin pérdida de tiempo para la Sicilia con una misión importante. (*The Star.*)

Dícese que á consecuencia del último informe del consejo de la Reina sobre el estado de la enfermedad del Rei, se ha prorogado el parlamento hasta la segunda semana del mes de enero próximo. (*The Times.*)

Del 8.

Por la embarcación *Céfalo* hemos recibido la siguiente nota escrita en Palermo:

„La firmeza que ha mostrado lord William Bentinck para defender el honor y los intereses de la Inglaterra ha triunfado de las intrigas y de los artificios de esta corte. La..... viendo que no podía engañar á su señoría, como ha engañado á la mayor parte de nuestros anteriores diplomáticos, ha renunciado á la amistad de la Inglaterra, y ha pedido que nuestras tropas salgan de la isla. El comandante ingles ha tomado todas las precauciones necesarias para evitar que nuestro ejército sea atacado simultáneamente por nuestros enemigos de afuera y de dentro de la isla." (*The Star.*)

Del 10.

De resultas de la llegada de la *Vestal*, procedente del Mediterráneo, se ha extendido en Londres la voz de que el Rei de Napoles, queriendo aprovecharse del estado incierto de los asuntos de

Sicilia, habia manifestado su intención de atacar á aquella isla. (*The Times.*)

Ayer salió de aquí un expreso para los comandantes de Jersey y Guernesei, con orden de que hagan sin pérdida de tiempo todos los preparativos necesarios para la defensa de estas islas, y para poner en el mejor estado posible las baterías de sus costas. (*The Statesman.*)

Del 11.

Lord Bentinck recibió ayer á medio día sus últimas instrucciones, y saldrá de un momento á otro de Londres para embascarse para Sicilia. Durante los dias sábado y domingo últimos, han estado los ministros ocupados exclusivamente en deliberar sobre los asuntos de aquella isla. Concluidos los consejos los ministros se han retirado, quedándose solo el marqués de Welleslei para extender los despachos con arreglo á lo determinado por el gabinete, el qual se asegura que ha resuelto seguir un sistema mas decisivo que el que ha seguido hasta ahora con respecto á la Sicilia. (*The Star.*)

Del 16.

Ayer anunciamos que S. M. habia tenido un insulto, y sentimos tener que decir ahora que ayer mismo á las 10 llegó á esta capital un expreso con la noticia de que S. M. estaba tan malo que se habia creído necesario llamar á un nuevo médico.

El Príncipe regente piensa habilitar el palacio de Hampton-Court para casa de recreo.

Del 17.

En la gazeta ministerial intitulada el Correo se ha insertado el siguiente artículo:

„Lord Bentinck tendrá mañana su audiencia de despedida del Príncipe regente, é inmediatamente saldrá otra vez para Sicilia. S. S. lleva instrucciones decisivas; y se presume que S. M. siciliana no pensará entrar en contestaciones.”

Por una embarcación procedente de Tenerife se ha sabido que las calenturas malignas hacen actualmente grandes estragos en aquella isla.

Del 18.

Parece que reina la mayor confusión en la América meridional, donde no se habla sino de *libertad* y de *igualdad*.

En las diferentes puertas por donde se entra en la ciudad de Carácas han sido expuestas al público varias cabezas clavadas en unas picas, con un letrero debaxo que dice: *Este hombre ha sido muerto por haber sido traidor á su país.*

Del 19.

Los asuntos del antiguo mundo tienen ocupada la atención de las gentes en tales términos que apenas piensan en lo que pasa en el nuevo. Las últimas noticias que hemos recibido de México dicen lo siguiente (1):

(1) Estas noticias han sido ya publicadas en la gazeta de Madrid del 1.º del corriente, casi en los mismos términos, refiriéndose á las gazetas de Cádiz.

„Los comandantes Torre y Mora, que tanto se habían distinguido por sus buenos servicios, han caído y perecido á manos de los rebeldes con algunos soldados de sus divisiones. Este suceso, que ha aumentado la insolencia de los insurgentes, ha ocasionado además la retirada á Toluca del señor Emparan, el qual tenía pocas fuerzas á su disposición para poder penetrar en Zitacuaro, donde los rebeldes se habían reunido hasta el número de 200 hombres, y se habían atrincherado en las gargantas de las montañas.

„El general Emparan se ha avistado en México con el virei, con quien ha tenido largas conferencias, y de resultas se ha enviado al ejército un gran tren de artillería para batir sin duda á Zitacuaro.

„El señor Calleja está en Leon, y se dice que el conde de Alcaraz ha pasado á Toluca para encargarse del mando de la division de Emparan, por haberse visto precisado este último gefe á retirarse para restablecerse de las heridas que recibió en la batalla de Calderon. Nuestras tropas estan llenas de entusiasmo. En Zacatecas y en Guadalajara todo está tranquilo. Se ha impuesto un 1 por 100 de derechos á la plata, á los géneros que se exporten de aqui á la Europa y demas países, y á las mercancías que se introduzcan de fuera; y el producto que se saque de este derecho está destinado para mantener un cuerpo de 100 dragones encargados de la seguridad de los caminos, que se hallan interceptados é infestados de ladrones. El comandante de la *Acordada* ha destacado en persecucion de ellos muchos destacamentos: uno de estos ha entrado en Colima, donde han sido ajusticiados un gran número de malhechores.”

IMPERIO FRANCÉS.

Amsterdam 16 de octubre.

La distribucion de comestibles, que estaba determinado hacer con motivo de la venida de SS. MM. á nuestra ciudad, se verificó ayer por sorteo en 5 parages diferentes con un orden y una paz admirable. Es imponderable la tranquilidad y buen orden que reinan en esta ciudad, á pesar de su gran poblacion, y del inmenso gentío que anda todo el dia corriendo de fiesta en fiesta. Todavía no ha ocurrido el menor accidente que turbe nuestro regocijo. Tales son los efectos de un buen gobierno.

S. M. la Emperatriz salió ayer al medio dia de palacio para ir á ver la aldea de Broeck, situada en el antiguo distrito de Waterland, y admirable tanto por la singular arquitectura de sus casas, como por la mucha limpieza que hai en ellas. Parece ser que los primeros fundadores de este pueblo traxeron de sus largos viajes el gusto á la arquitectura india y chinesca. Casi todas las casas son de madera y de un solo piso: las tablas que forman la fachada estan adornadas de diferentes pinturas, segun el capricho de los dueños; se tiene el mayor cuidado en que estas pinturas se conserven siempre frescas. Por los cristales de las ventanas, que son siempre de lo mas fino, se ven cortinas de seda bordadas á la chinesca, ó de muselinas pintadas, ó de otras telas de la India. Las calles estan todas enladrilladas, y las lavan y frotan de tiempo en tiempo, cubriéndolas además con una especie de arena blanca muy

fina, que forma varias especies de adornos, principalmente flores. Todas las calles estan cerradas con barreras, para que no pueda entrar en ellas ningún carruage. Ni aun los animales pueden pasar por ellas, y los ganados estan á cierta distancia del pueblo, donde los cuidan los criados. También ha fuera de él una posada donde tienen que alojarse los forasteros. Algunas casas tienen delante plazuelas cubiertas con arenas de colores y con conchitas del mar, y adornadas con estatuas y arbustos recorrados en mil formas diferentes. No solo estan pintadas las tablas, las celosías y todo lo que es madera, sino que hasta la baxilla y los palos de las escobas son de colores brillantes. En fin, es tal el esmero con que los habitantes cuidan del aseo y limpieza de sus casas, que no permiten á nadie entrar en ellas con botas ni aun con zapatos, y tienen en la puerta chinelas para que se las pongan los que vengan con este calzado. Todo el mundo sabe lo que le sucedió á Josef II quando estuvo en Broeck, y quiso entrar en una casa con botas. „Soñ,” el Emperador, les dixo. Aun quando fuereis el burgomaestre de Amsterdam, se le contestó, no „entrarías con botas.” En efecto, Josef II se las quitó.

S. M. la Emperatriz y su numerosa comitiva han sido recibidos con mas atencion; todas las puertas estaban abiertas, pero S. M. no entró mas que en 3 casas de las principales. Los habitantes de Broeck, que son todos propietarios y comerciantes retirados, se han esmerado en dar muestras de respeto á su augusta Sobrana. A las 3 S. M. estaba ya de vuelta en palacio.

Se cree que S. M. la Emperatriz irá hoy á ver el Pampus y el embocadero del golfo de la Y en la mar de Zuiderzee, por donde no pueden pasar navíos si no se alija la carga.

Una tercera parte de los conscriptos admitidos por el consejo de reclutas salió ayer de esta ciudad, y todos van animados del mejor espíritu.

Paris 19 de octubre.

Las cartas de Salamanca dicen que el señor mariscal duque de Ragusa y el señor general conde Dorseune, comandante en gefe del ejército del norte de España, han provisto á Ciudad-Rodrigo, habiendo forzado á los ingleses á pasar al otro lado del Coa. Segun las cartas de Cataluña el mariscal conde Suchet marchaba sobre Valencia, y se hallaba ya muy cerca de esta ciudad, que esperamos ver muy pronto conquistada.

ESPAÑA.

Cádiz 17 de octubre.

En el Redactor general de hoy se ha publicado baxo el título de Variedades el siguiente papel, dirigido á los miembros de las cortes:

„Vuestros mayores enemigos y del generoso pueblo que representáis no son esas legiones que devastan el suelo español; hombres mal perdidos y crueles, nacidos entre nosotros, trabajaron por la ruina de esta patria desgraciada, acechando la ocasion de ponerla de nuevo las cadenas que una vez rompió. Una raza de hombres que ha oprimido siempre al pueblo con orgullo insolente; que lo

contrarió en su resolución; que no ha tomado parte en sus esfuerzos ni en sus sacrificios; una raza vil y degenerada, marcada por sus sentimientos, no por su clase, cuya divisa es el egoísmo, emplea armas de todo género para minar el edificio de la libertad; y hora tomando el nombre de *Fernando*, que no aman, hora el del *orden*, que no conocen, ya el de la *religion*, que profanan, pretenden todavía insensatos hacer de la nacion española una grei miserable, á la que puedan gobernar con el palo, chupar su substancia, matar y desollar á su arbitrio. El escrito escandaloso que os ha sido denunciado, no es obra del delirio de un solo hombre, ni la sola muestra de su perversidad; es el eco de una gavilla de malvados, que se quitan ya con desvergüenza la máscara, y que, por decirlo así, despues de mil reconocimientos en la guerra cruel que á la nacion hacen, despues de muchas descubiertas y hostilidades, avanzan ya en columna cerrada para atacar vuestro asilo, y dar un golpe decisivo á la libertad del pueblo. Y como el ruido sordo que suele preceder á las grandes tormentas y al temblor de tierra, rumores no menos terribles se han oido estos dias, triste presagio de la negra maquinacion en que los malos trabajaban. Mientras que en Cádiz nos hablaban de una espantosa revolucion en Valencia, propalábase en aquella ciudad que Cádiz, centro y asilo del gobierno, era teatro de otra aun mas horrible, procurando por este medio dar exemplos funestos á los pueblos, y conducirlos á la anarquía; á ese estado desolador, en que se rompen todos los vínculos de la sociedad, y que por entre la sangre de los ciudadanos lleva siempre á la tiranía. No, no concibieron jamas los enemigos planes tan atroces contra nosotros, como esos hombres indignos del nombre español, que se han levantado para consumir la ruina de nuestra desventurada patria. Pero, representantes del pueblo, la opinion pública os habia denunciado mucho ha esos malvados, cuyos misterios de iniquidad penetró ese mismo pueblo, que miran como un rebaño con una sagacidad que muestra su ilustracion. El pueblo conocia harto sus enemigos, y os los habia denunciado; pero vosotros, padres del pueblo, no hicisteis caso, y ó despreciasteis el mal como pequeño, ó mas bien creisteis domesticar la culebra alhagándola. Ya veis la gravedad del mal que amenaza vuestra existencia y la del pueblo. ¿Pensareis curarlo sin el hierro y sin el fuego? ¿Y cómo pudisteis creer que los alhagos amansasen la fiera? ¿No sabeis que solo se sacia con la sangre del pueblo? Pareció algun tiempo mansa, porque no tenia fuerzas: vosotros la alimentasteis con regalo; vedla ya que amenaza despedazaros. Es menester exterminar la fiera, y curar de raiz el mal que, si no acudis pronto, va á privar de la vida al cuerpo político. No necesitais que se os inculque vuestro peligro y el de la patria: la enfermedad no consiente médicos perezosos ni remedios lentos."

Madrid 12 de noviembre.

Extracto de las minutas de la secretaría de Estado.

En nuestro palacio de Madrid á 7 de noviembre de 1811.

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

Vista la solicitud de los suplicantes abaxo mencionados; oido el informe de la comision de títulos y á nuestro consejo de Estado, hemos decretado y decretamos lo siguiente:

ARTICULO I. „Confirmamos á Doña María de los Dolores Chaves y Contreras, condesa viuda de Superunda, en este título, igualmente que á su hijo menor D. Josef María Manso y Chaves, y en el de marques de Bermudo.

ART. II. Igualmente confirmamos á D. Manuel María Esquivel en el título de baron de Pallaruelo.

ART. III. Hacemos esta confirmacion sin perjuicio de tercero, ni de los derechos del estado.

ART. IV. Nuestro ministro de lo Interior queda encargado de la execucion del presente decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M., el ministro secretario de Estado = Firmado = Mariano Luis de Urquijo."

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

Visto el informe de nuestro ministro de Negocios eclesiásticos, y oido nuestro consejo de Estado, hemos decretado y decretamos lo siguiente:

ARTICULO I. „Los eclesiásticos sacerdotes empleados con título y salario en los conventos de religiosas suprimidos, ó que en adelante se supriman, gozarán por el tesoro público de una pension igual á la que tenian en los conventos hasta la cantidad de 200 ducados, siempre que no gocen de otra renta ó pension del estado, ó no fueren acomodados en otros destinos.

ART. II. En el caso de que la renta que tengan por el estado ó por el destino en que estuviesen colocados no llegue á la cantidad que disfrutaban por sus capellanías, el tesoro público completará la parte que faltase sin exceder de los 200 ducados.

ART. III. Los referidos eclesiásticos deberán presentar al prefecto del territorio de los conventos suprimidos los títulos de sus capellanías y de las últimas órdenes que recibieron.

ART. IV. Nuestros ministros de Negocios eclesiásticos y de Hacienda quedan encargados de la execucion de este decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M., el ministro secretario de Estado. = Firmado = Mariano Luis de Urquijo."

TÉATROS.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se representará por la compañía española la gran ópera en dos actos titulada el Matrimonio secreto. Actores. Señoras Concepcion Lledó, Lopez y Cabo. Señores Muñoz, Eusebio Fernandez y Justo Mas.

En el de la Cruz, á las quatro de la tarde, se executará la comedia de magia en tres actos titulada el asombro de Xerez, Juana la Rabicortona, adornada con todas sus decoraciones, transformaciones y demas aparato teatral que la corresponde: concluida la comedia se bailará un patedú nuevo, compuesto por el señor Sandalio Luengo, y se dará fin con un divertido sainete.